



STRATÉGIE PYRÉNÉENNE
DE VALORISATION
DE LA BIODIVERSITÉ

Lettre d'information n°2 - juin 2012

Éditorial

La présente lettre, que nous essaierons de rendre la plus régulière possible, se veut un lien entre les acteurs du comité de suivi pour permettre de maintenir l'information entre la tenue de deux comités. Au cours du second semestre 2012, au-delà de la poursuite des actions engagées, les services de l'État s'efforceront d'assurer la présentation de la stratégie aux collectivités départementales et régionales du massif, comme prévu dans la lettre du préfet coordonnateur du 31 mai 2012.

Actualités

Réunion transfrontalière du 11 avril 2012 :

Une réunion technique transfrontalière s'est tenue le 11 avril 2012 à Toulouse entre les représentants de l'Andorre et de l'Espagne, des ministères français de l'Écologie et de l'Agriculture, de l'Office National de la Chasse et de la Faune Sauvage et de l'Office National des Forêts, du Parc National des Pyrénées. Un point a été fait sur les politiques en cours concernant l'ours, les rapaces et la gélinotte des bois, ainsi qu'une présentation du projet de réintroduction du bouquetin ibérique dans le massif des Pyrénées. Ces échanges ont permis de voir l'état des populations et de créer des contacts sur des thèmes jusque là traités séparément, par exemple autour du vautour fauve pour lequel les travaux bilatéraux vont se poursuivre entre les État français (coordination confiée à la DREAL Aquitaine) et espagnol. Cette réunion a également permis de présenter la SPVB à nos partenaires andorrans et espagnols, qui y ont vu un outil de cohésion territoriale à inclure dans les différents échanges.

Présentation de la SPVB au Comité national de suivi de la Stratégie Nationale pour la Biodiversité

Le 11 avril 2012, la Stratégie Pyrénéenne de Valorisation de la Biodiversité a été présentée au Comité national de suivi de la SNB, qui a montré un grand intérêt pour cette approche coordonnée à l'échelle du massif. Les résultats des études et des différents groupes de travail de la SPVB seront régulièrement transmis à ce comité.

La SPVB sur le site de la DATAR :

L'ensemble des documents relatifs à la SPVB est maintenant accessible sur le site du commissariat de massif via le lien www.pyrenees.datar.gouv.fr dans la rubrique « Aller plus loin » « dossiers

thématiques ». Le « 4 pages », le document souche, l'avis du Comité de massif des Pyrénées et la lettre d'information n°1 y sont téléchargeables. Cette mise en ligne permet un accès facile à la SPVB et contribue à son appropriation par les Pyrénéens et les amoureux des Pyrénées. Cette vitrine de la SPVB, relayée sur le site de la DREAL Midi-Pyrénées, sera régulièrement mise à jour.

<http://www.pyrenees.datar.gouv.fr/aller-plus-loin/dossiers-thematiques.html>

Stratégie nationale d'actions en faveur du Grand Tétrás

Fruit d'un travail de trois ans associant l'ensemble des partenaires, la stratégie nationale d'actions en faveur du grand tétras a été approuvée en février 2012 et sera déclinée sur le massif des Pyrénées qui a une grande responsabilité dans la conservation de cette espèce car une part importante de la population y réside. La restauration des milieux favorables à son installation et sa reproduction, la limitation du dérangement par les activités humaines et une bonne gestion cynégétique sont quelques uns des axes de réflexion sur lesquels s'appuie la stratégie nationale et dont les travaux de mise en place sont déjà en cours. Une première réunion a été tenue avec les fédérations départementales des chasseurs de l'Ariège, de Haute-Garonne et des Hautes-Pyrénées pour commencer à harmoniser les conditions de chasse.



La stratégie nationale d'actions en faveur du Grand Tétrás est consultable sur le site internet du Ministère de l'Écologie, du Développement Durable et de l'Énergie.

<http://www.developpement-durable.gouv.fr/Strategie-nationale-d-actions-en.html>

L'Aster des Pyrénées au Conseil National de la Protection de la Nature :

La rédaction du Plan National d'Action en faveur de l'Aster des Pyrénées est achevée et celui-ci



entre dans la phase de consultation des acteurs et du public. Dans ce cadre, il a été présenté au Conseil National de Protection de la Nature (CNPN) le 19 juin 2012 et a reçu un avis favorable. Une action de renforcement de la population d'Aster des Pyrénées du Haut-Louron est d'ores et déjà prévu pour juin et septembre de cette année. En effet, seuls trois pieds sont encore présents sur cette station en péril qu'il est nécessaire de renforcer. Par la suite, la mise en œuvre locale du plan à travers de multiples actions de connaissance et de conservation sera

effectuée sous la direction du préfet coordinateur de massif, le pilotage étant assuré par la DREAL Midi-Pyrénées et l'animation par la Conservatoire Botanique National des Pyrénées et de Midi-Pyrénées. L'Aster des Pyrénées est protégé en France et classé comme espèce en danger d'extinction au niveau mondial. Les actions du plan aideront à améliorer la connaissance sur cette espèce emblématique des Pyrénées et de l'histoire de la botanique, à veiller à la conservation des 13 localités encore connues dans les Hautes-Pyrénées et les Pyrénées-Atlantiques et à sensibiliser les gestionnaires et le grand public sur sa protection.

Guide pour la conservation du Desman des Pyrénées

Le Conservatoire d'Espaces Naturels de Midi-Pyrénées, opérateur du plan national d'actions (PNA) en faveur du Desman des Pyrénées, vient d'éditer un guide à destination des professionnels et du grand public intitulé « Premiers éléments de gestion en vue de la conservation du Desman des Pyrénées ». Ce guide présente une série de recommandations de gestion. (installation d'une crépine au bout d'un tuyau d'évacuation,



l'utilisation d'un pont en bois local non traité pour les travaux sur berge, ramassage des fils de pêche cassés). Ces actions permettront de réduire l'impact des activités humaines sur le Desman (l'impact de l'hydroélectricité n'y est pas abordé car les recherches sont en cours dans le cadre d'une thèse doctorale). La plupart de ces conseils est aussi favorable à d'autres espèces occupant les mêmes types de milieux comme la Loutre d'Europe, l'Écrevisse à pattes blanches et le Cinglé plongeur. Ce guide évolutif fera l'objet en 2015 d'une nouvelle édition complétée des éléments de connaissances acquis durant le PNA.

Les travaux en cours

Étude tourisme/biodiversité sur le massif des Pyrénées :

Le comité de pilotage s'est réuni le 05 avril 2012 pour valider la première partie de l'étude. Le cabinet Traces TPI a présenté les avancées de ses recherches et proposé un plan de travail pour appréhender au mieux le lien entre tourisme et biodiversité. L'approche est multiple à travers des questionnaires à destination des touristes, des professionnels locaux et des prestataires nationaux œuvrant sur les Pyrénées, et une approche comparative pour les Pyrénées. Portant pour les touristes sur les motivations de leur venue et sur les points qu'ils souhaiteraient voir améliorés ou développés, cette approche lie actions en place, projets concrets et perception de la biodiversité pyrénéenne. Le questionnaire pour les prestataires a été mis en ligne au milieu du mois de mai. Les quatre tables rondes rassemblant un panel représentatif de touristes potentiels ou confirmés qui se sont déroulées à Bordeaux, Toulouse, Nantes et Lyon permettent de connaître les attentes du grand public et de voir sur quels thèmes il convient d'orienter les actions et l'information. Les enquêtes sur site auront lieu cet été.

Étude articulation des politiques publiques concourant à la biodiversité : État des lieux et recherche de synergies entre les politiques publiques en faveur ou impactant la biodiversité sur le territoire du Parc naturel régional des Pyrénées Ariégeoises (PNRPA) :

Le 2^{ème} comité de pilotage pour l'étude sur l'articulation des politiques publiques concourant à la biodiversité sur le territoire du PNRPA s'est déroulé le 25 mai 2012 à Montels, siège du parc régional. En présence d'une quinzaine de partenaires, le bureau d'études Asphodel Environnement a présenté les premiers résultats des entretiens avec les acteurs locaux. Il en ressort un intérêt fort pour ce thème avec toutefois des attentes différentes. La troisième partie de l'étude portant propositions d'amélioration sur l'articulation des politiques publiques autour de plusieurs axes prioritaires va prochainement être lancée pour un résultat en septembre 2012.

Étude articulation des politiques publiques concourant à la biodiversité : État des lieux et recherche de synergies entre les politiques publiques en faveur ou impactant la biodiversité sur le territoire de la communauté de communes de la Haute-Bigorre (CCHB) :

L'étude portant sur l'articulation des politiques publiques concourant à la biodiversité sur le territoire de la CCHB a été lancée en mars 2012. Une première réunion de cadrage a eu lieu entre la communauté de communes de la Haute-Bigorre, le bureau d'études E2D et la DREAL Midi-Pyrénées le 19 avril 2012 à Bagnères-de-Bigorre. E2D a présenté les grandes orientations de l'étude qui ont été validées. Siège de plusieurs structures œuvrant en faveur de la biodiversité, comme le CPIE, le conservatoire botanique national des Pyrénées et Midi-Pyrénées ou le futur Muséum des Pyrénées, ce territoire offre une grande diversité d'acteurs. E2D va s'attacher à étudier les multiples politiques publiques en lien avec la biodiversité, en s'intéressant notamment à la perception de la biodiversité par les différents acteurs.

Réintroduction du bouquetin ibérique dans les Pyrénées :

Espèce emblématique du milieu montagnard français, le bouquetin pyrénéen a disparu en 2000 en Aragon suite à la mort de la dernière femelle de souche. Proposée depuis plusieurs années, la réintroduction du bouquetin dans le massif est entrée dans une phase d'étude approfondie, portée en lien avec l'Espagne par le Parc National des Pyrénées et le Parc naturel régional des Pyrénées Ariégeoises. La phase d'étude tend à déterminer quelle souche génétique serait la plus apte à ce retour. Les lieux de lâcher seront primordiaux pour la bonne réussite de la réintroduction, à travers la typologie des lieux, l'accès à la nourriture et à l'eau, et la tranquillité du milieu. Un comité de pilotage devra être constitué avec l'ensemble des acteurs.



mâle de 6 ans
Photo : J-P Crampe

Les travaux à venir

Groupe de travail Culture et biodiversité :

Une première réunion du groupe de travail « Culture et biodiversité » aura lieu cet été et fixera les premiers thèmes de recherche. Les premières pistes évoquées traitent de l'archéologie, du sport, des arts du cirque et de la culture cynégétique.

Calendrier

2ème trimestre 2012 : communication de la SPVB aux 6 conseil généraux et aux 3 conseils régionaux

septembre 2012 : réunion du comité SPVB pour présentation de l'avancement des différents travaux

octobre 2012 : remise des études sur le tourisme et la biodiversité et l'articulation des politiques publiques concourant à la biodiversité sur le territoire du PNRPA

Fin 2012 : intégration de la SPVB comme volet biodiversité du schéma de massif révisé

Début 2013 : remise de l'étude sur l'articulation des politiques publiques concourant à la biodiversité sur le territoire de la CCHB



**STRATÉGIE PYRÉNÉENNE
DE VALORISATION
DE LA BIODIVERSITÉ**

Site internet de la SPVB: www.pyrenees.datar.gouv.fr

Site internet de la DREAL-Midi-Pyrénées : www.midi-pyrenees.developpement-durable.gouv.fr